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2021年“一带一路”深晚杯龙岗国
际象棋大师赛昨天开战，匈牙利名将
拉波尔特、波兰的杜达和两位中国顶
尖棋手余泱漪、韦奕参加比赛。这一高
水平国际赛事由中国国象协会和深圳
市龙岗区人民政府主办，分两阶段，在
三个比赛日内总共将进行12轮激战。
因疫情影响，对弈采取线上方式，

外国棋手免去奔波之苦，而两位中国
棋手则专程赶到龙岗参赛。开赛前夕，
赛事组委会还专程在线庆贺了参赛棋
手杜达23岁的生日。

深圳龙岗大师赛开战

■短讯

虽然中日女排的奥运测试赛要等到5月1日才上演，但两
队的闭门教学赛却已于昨日完成。此番中国女排赴日本东京
参赛，总共就安排了这两场交手，数量虽少，意义却不小：这
既是中国女排在时隔近19?月后再次迈出国门参赛，也是她
们第一次走进东京奥运会排球项目正式比赛场馆有明体育
馆。 本版撰稿 本报记者 章丽倩

到底哪几位国乒队员将出现在
东京奥运会的赛场上呢？尽管中国乒
乓球协会已于昨日在其官方网站上
发布了《乒乓球项目参加东京奥运会
选拔办法（征求意见稿）》，但名额归
属仍旧有些雾里看花。

在新发布的《乒乓球项目参加东
京奥运会选拔办法（征求意见稿）》
中，有两段文字得到了较多关注。“参
照世界排名且不唯世界排名的原则，
结合近两年内运动员参加一系列国

际国内大赛成绩，确定参加奥运会的
主力运动员范围。”“综合考量运动员
竞争实力、体能状况、伤病康复等情
况，以及为国争光、大局为重的思想意
识，合理安排运动员兼项。”
这些文字描述并不陌生，同时也无

法给关注者带来即时性的满足。所以，
大家的注意力还是得转到赛场上。

5月3日至7日，新诞生的2021“直
通WTT大满贯·世乒赛”暨奥运模拟赛
将与大家见面。这是中国乒协新推出

的一个比赛形式，希望通过这样的比
赛来给奥运级运动员创造高水平对抗
的实战机会，同时也给国家队的其他
队员和省市队运动员提供更多展现自
己的舞台。

在接受采访时，陈梦已经直接喊
出了参赛目标。“希望她们能放马过
来，等着她们的挑战。目标就是继续夺
取冠军。”刘诗雯在奥运混双与团体双
线出战，在这件事被很多人认为基本
已无悬念的情况下，陈梦的这番喊话

可以被视为是她对奥运女单名额的志
在必得。
另外，这项新赛事还具有多重功

用。比赛用积分系统进行排名，在单打
比赛中，总积分第一的U18运动员、总
积分前两名的U22运动员以及总积分
前五名的运动员将获得WTT大满贯直
通资格。同时，混双第一名的男女运动
员也将分别获得WTT大满贯的直通门
票。按照规程，单打总积分排第一的运
动员还将直通美国休斯敦世乒赛。

■乒乓大练兵

到底谁能去东京 模拟赛模式来了

4月25日，中国女排抵达日本，将于5月1日和日本女排进行比赛

在上周日飞抵东京后，中国女排
于次日开始进场训练，前两天是在有
明体育馆的训练馆内进行调整和适
应，从周三开始进入正式比赛场地。

在有了实地观察和使用后，郎平
给了这座奥运场馆颇为不错的评价。
“在大馆打球，节奏和反应都是不一样
的，我们需要好好适应。”郎平说，“其
实这个馆建得很不错，是一个长方形
的球馆，三层，但又不像篮球馆往上
走，是平开的。灯光的感觉很好，不会
晃到排球运动员的眼睛，很舒服。”
受疫情影响，有明体育馆自2019

年12月竣工后，就仅有东道主队伍能
来此适应场地，如今，随着奥运测试
赛的举办，中国女排和中国男排成为
了该场馆的首批客人。

有明体育馆看台的设计容纳量
为1.5万名观众，在看过现场环境后，郎
平和中国女排教练组的成员都表示，
希望疫情形势能朝着好的方向发展。
“如果这里坐满观众，打球的感觉多
棒啊。希望到奥运会时疫情能控制住
了，能有观众进场给咱们加油！”

实际上，中国女排此番东京之
行，既有参赛热身、预摸场地之效，也
是在为疫情形势下的奥运参赛做着
实战准备。

上周日，中国女排飞往东京的当
天，日本东京都、大阪府、京都府和兵
库县四地刚好正式启动第三轮疫情

紧急状态。为了安全防疫，本次奥运测
试赛主办方为中国女排在酒店中安排
了一个专用楼层和一个专用餐厅。除
了抵达时在机场接受核酸检测外，全
队在逗留日本期间，每日早餐前还要
接受快速的核酸检测，确定当日检测
结果为阴性后，队伍再集体下楼去餐
厅用早餐并开始一日的活动。
中国女排每天需要按照事先确定

的行程活动，一日三餐和训练的时间
都要提前安排。到了约定的时间，会有
专人来为她们开电梯，在那段时间里，
这部电梯将专人专用。
既要努力找到状态，也要认真配

合防疫，考虑到此次赴日本参赛及之
后回国时必经的防疫流程，郎平在队
伍出发前就叮嘱队员们要把护膝、护
腰、护颈等常用护具都带上，以尽可能
减少旅途及等待检测过程中“非战斗
性减员”的情况。

本次奥运测试赛原计划有男、女
各四支队伍参加，但之后随着疫情形
势的变化，就改为了男、女各两支队伍
参加，即中日两国的共四支队伍。
“希望通过与中国队的交锋来检

验队伍的实力，发现自身存在和急需
解决的一些课题，在奥运会前的集训
中可以更好地去解决这些问题。当然
也包括在奥运场馆里找到正式比赛的
感觉。”日本女排主帅中田久美如是展
望道。

既是预摸奥运场地
也是防疫应战演练

对正全力备战东京奥运会的中
国女排而言，这回的测试赛只是“开
胃小碟”，真正的热身大戏要等到5月
末在意大利里米尼举行的世界女排
联赛。不过，在这项大赛启幕之前，中
国队的多位劲敌已经布起了迷阵。

在中国女排此番赴日本东京参
加奥运测试赛前，这支队伍已经度过
了近19个月的国际赛空白。较长时间
缺少大赛练兵机会，对手间的状态排
摸陷入雾里看花，需要愈加谨慎处理
“只练不赛”与伤病控制的问题……
在全球疫情仍在发展变化的大背景
下，这不仅是中国队碰到的问题，中
国队的对手们也遇上了一样的麻烦。

将于5月25日在意大利里米尼开
幕的世界女排联赛，这原本是各支国
家队在奥运前最后的互试身手的大舞
台，但目前看来，有些强队已经提前亮
出了他们的战术：藏起主力，放起烟
雾，要将悬念留到奥运赛场。这其中的
典型代表就是塞尔维亚女排主帅、以
“老奸巨猾”闻名的特尔季奇。

作为2016年里约奥运会的女排亚
军队伍，同时也是2018年世锦赛的冠
军得主，塞尔维亚队此番参加世界女
排联赛的29人名单刚一公布，球迷们
就知道特尔季奇又在“搞事情”了。博
斯科维奇、米哈伊洛维奇、奥格涅诺维
奇，这三大核心主力都未入选，这显然

是一次战略性布置。
实际上，在特尔季奇带领塞尔维

亚女排屡创佳绩的背后，类似容易遭
对手指摘的操作早已不是一两回了。
比如在2018年世锦赛中，塞尔维亚队
在复赛阶段明显给东道主日本队放
水，在帮助后者打进六强的同时，也将
巴西女排顺利挤出前六，为自己的最
终夺冠埋下了重要伏笔。另外，在全球
疫情发生前的2019年，特尔季奇已在
国际大赛中有意识地隐藏队伍实力。

除了塞尔维亚，意大利女排在即
将到来的世界女排联赛中也选择了
“雪藏”部分核心队员的战术。塞拉和
大波塞蒂并没有出现在该队之前公布
的28人大名单中。

在获得东京奥运会女排名额的12
支队伍中，有10支队伍将参加世界女
排联赛，其中就包括意大利、塞尔维
亚、美国、巴西这几位中国队的老对
手。

两周前，当郎平率队抵达北仑、开
始今年的第三期封闭集训时，她的名
单上有17人。上周日，当队伍启程赴日
参加奥运测试赛时，这份名单变成了
15人。最终，到底是哪12位队员能正式
登上东京奥运会的赛场呢？随着奥运
会的日益临近，这个反复筛选的过程
进入到了加速状态。
这次中国女排的赴日名单中包括

15名队员，分别是主攻位置的朱婷、张

常宁、李盈莹和刘晏含，副攻位置的颜
妮、袁心癑、王媛媛和杨涵玉，接应位
置的龚翔宇和栗篧，二传位置的丁霞、
姚迪和刁琳宇，自由人位置的王梦洁
和倪非凡。与之前的北仑17人名单相
比，被减去的两名队员是王艺竹和梅
笑寒。

东京奥运会的名单容量是12人，
郎平筛选与精简还将继续。

从此次赴日的15人阵容来看，已

可说是中国女排当前状态下的最豪华
组合。从主攻位置来看，朱婷、张常宁、
李盈莹三人的综合实力是最强的，刘
晏含与她们相比虽有逊色，但她的前
排进攻能力应该还是得到了郎平的欣
赏，所以才会将她纳入名单。副攻位置
上，颜妮和袁心癑处于主力位置，王媛
媛和杨涵玉则相对替补。另外在二传
位置上，郎平将丁霞、姚迪和刁琳宇都
带去了日本，应该是意在进一步考察。

2016年里约奥运会时，郎平为中
国女排选出的最终名单由四名主攻、
三名副攻、两名二传、两名接应和一名
自由人组成。而就目前情况来看，最有
可能被精简的位置就是副攻、二传和
自由人。

从北仑17?到测试赛15?

名单筛选正在加速中

劲敌藏主力布迷阵
世界联赛先斗心眼

奥运测试赛·每日做快速核酸检测 必须按确定行程活动

女排严防“非战斗性减员”


